

PRECIO.

En toda la isla.  
6 rs. vu.**EL BIEN PÚBLICO.**

REDACCION.

Calle del Bastion  
núm. 39.**Noticias nacionales.****DIARIO MILITAR DE UN PAISANO.**

Santander 31 de marzo.

Sr. director de la «Bandera Española.»

He venido aquí en busca de dos cosas: La una, descanso corporal, de que estoy sumamente necesitado; la otra, nuevos y variados asuntos para mis cartas, que no podrían ser, escritas en el campamento, sino la reproducción de aquellas otras anteriores al último combate.

Regresaré, sin embargo, muy pronto, pues muy pronto también se han de reanudar las operaciones militares, suspensas con el solo objeto de hacer más seguro y ménos costoso nuestro triunfo.

Hay en Santander gran animación como en los últimos días de febrero: ya porque esta ciudad es el refugio de muchos vizcaínos emigrados, ya porque sirve de forzosa escala á todo cuanto va y viene de Somorrostro: tropas de refresco, heridos leves, y curiosos que vienen de lejanas tierras á presenciar la lucha.

Ayer vinieron de Castro-Urdiales tres vapores; el Ibarra, número 2 (en que yo hice mi viaje), el Cuco y el Fomento. Los tres trajeron heridos, aunque no en gran número, además de los 32 migueletes guipuzcoanos que vuelven á su provincia, bajo las órdenes de un sargento, y duramente quebrantados.

También se encuentra en esta el señor Damato, intendente general del ejército, que creo haya venido con objeto de activar los acopios y trasportes de víveres y material de guerra.

Hoy ha llegado, procedente de Madrid, el comandante Zavala, ayudante del duque de la Torre; mañana saldrá para Somorrostro, y tras él irán algunas fuerzas de las que se han reunido últimamente con una actividad pocas veces vista en España.

Son estas, hasta el momento en que escribo, dos batallones de carabineros, fuertes de 1,600 plazas sobre poco más ó ménos; un batallón del regimiento de infantería Leon, y no recuerdo bien si tres ó cuatro compañías de ingenieros: en toda esta noche deben llegar otros dos batallones, que juntos con los que llegaron ayer, compondrán un total de 5,000 hombres próximamente. Tenemos además doce cañones Plasencia recién venidos de Alemania los cuales están ya en camino para Castro.

He visto aquí á la señora de don Fernando Primo de Rivera, y á una hermana política del mariscal de campo Loma, que han sido objeto de toda clase de atenciones hasta el momento de su salida para Somorrostro.

Los heridos se encuentran perfectamente cuidados, gracias al celo de aquellos cuyo deber consiste en eso, y debo decir también que á los nobles sentimientos de esta población.

Santander merece singulares elogios por todos conceptos: situada á las puertas mismas del teatro de la guerra, sufre sus perjuicios resignada, sino vergonzosa, y alivia en cuanto puede las calamidades que consigo trae esta desastrosa lucha. Aprécia sin exageración las cosas; desea como el que más que sufran los carlistas un golpe de muerte, pero le aguarda sin impaciencia; tiene una gran confianza

en el ejército del Norte y en los generales que lo mandan, y está dando, en fin, repetidas pruebas de sensatez y de liberalismo.

Las Carreras 29 de marzo.

Mi muy querido amigo: Le decía en mi carta última que consideraba suspendidas por algunos días las operaciones militares, y puedo repetirlo hoy con mayor copia de datos, porque no he visto desde el 27 en la noche, hasta el momento presente, señal ninguna que contrarie mi opinión.

Las victoriosas jornadas del miércoles y jueves y la sangrienta del viernes, no las resiste sin fatiga más ejército que el español; donde á pesar de lo que nosotros mismos estamos diciendo de continuo, por ese vicio que tenemos de ensalzar todo lo extraño y rebajar todo lo propio, hay virtudes que jamás las tuvo soldado alguno, y condiciones que hubieran envidiado para los suyos el mejor capitán del mundo.

Pelear tres días consecutivos á la ofensiva, ascendiendo por lugares casi inaccesibles, y durante trece horas en cada día; pasar las noches á campo raso con el cielo por único abrigo, una miserable manta por lecho y la vigilancia por sueño; ver caer sin desanimarse considerable número de víctimas, desde el general hasta el infeliz acemilero; y al cabo de tanta fatiga y de tamaño estrago, conservar inalterable salud, alegría y entusiasmo, pienso yo que solo entre nosotros acontece.

Cuando lo más resistente de una sociedad, que son las instituciones militares, y lo más fuerte, que es el hombre de armas, van decayendo en Europa hasta el punto de que hayamos visto al celebrado ejército francés ceder su patria al extranjero casi sin disputa, olvidando las glorias del primer imperio y aun los frescos laureles de Italia, bien podemos enseñar como modelo á este recluta del Norte, que en el peor tiempo del año, sin tiendas en que cobijarse, con su uniforme despedazado, y frente á un enemigo tan tenaz como mañoso, hace la guerra más dura y fatigosa de cuantas conoce el arte; la guerra de montaña.

Es verdad que no me admira ya la condición de nuestro soldado desde que he visto á los generales esponer su pecho á las balas, quizá con censurable imprudencia; á los médicos recorrer el campo de batalla multiplicándose para que no quede sin asistencia ningún herido, y á esa calumniada administración militar suplir con el exceso de su celo la pobreza del país, y pagar también su escote de sangre como cualquier otro instituto del ejército.

Dígalo sino el malogrado comisario de guerra don José Heraud, que el día 27, cuando daba cuenta de haber cumplimentado una orden sobre conducción de heridos, cayó exánime en los brazos de su gefe el señor Damato y de otro comisario que se hallaba al lado de éste, el señor Carúneho, partido el corazón de un balazo. Tenía Heraud 40 años, y había hecho seis campañas: la de Méjico, la de Santo Domingo, la de África, la de Cuba, la del 59 en Italia con los franceses, y por último la que le ha costado la vida; era de los primeros y de los más estimados en su cuerpo; pundonoroso, valiente é ilustrado por extremo.

Otro oficial y un sargento, heridos ambos, pueden testificar los servicios que ha prestado y presta

la administración militar, de la cual debo hablar hoy con elogio, porque lo merece, y no hablaré nunca en daño sin fundado motivo; á diferencia de muchos que andan á ciegas en esto, y en lo demás y en todo.

El mismo día 27, en que mataron á Heraud, se vió al intendente general de ejército, señor Damato, coger el fusil de un herido, ir á confundirse entre una compañía de infantería, algunos pasos delante del cuartel general, que se encontraba bajo el fuego enemigo, hacerlo él también largo rato, animando á los soldados, y volver á su puesto, recibiendo de todos felicitaciones y aplausos harto merecidos, para cuidar de los servicios que le estaban confiados.

A él se debió que en lo más ríco del combate no se hallara la tropa sin municiones (cosa que solo Dios sabe cuántos perjuicios hubiese acarreado): porque viendo el inmenso consumo que de ellas se hacia, é imaginando que iban á faltar de un momento á otro, reunió como por encanto 190.000 cartuchos, antes de que nadie se los pidiera. Apenas acababa de recibirlos, llegan de todas partes buscando municiones, pues la infantería no tiene con qué disparar, y el enemigo comienza á conocerlo: por fortuna están allí las acémilas cargadas, se distribuye su carga entre las fuerzas del ejército, vuelve á encenderse el fuego, y pasa ignorado aquel conflicto, cuyas consecuencias no me atrevo siquiera á calcular.

Cien hechos más podría citar para comprobación de lo que he dicho; pero los callo, no solo en gracias de la gravedad, sino por otra consideración sobre la cual fundo yo cierta vanagloria; y es, que pues hablo siempre de las cosas malas, sin que ningún miramiento me lo estorbe, solo necesito guardar silencio para hacer el elogio de las buenas.

Quizá porque no todos obran de la misma suerte; quizá porque la ceguedad de espíritu, ó la pasión de secta, ó solamente el hábito de tratar los negocios con suma ligereza, han estraviado muchas veces á los que tienen el deber de guiar la pública opinión hácia la verdad, vemos las cosas en el mísero estado en que las vemos.

¿Qué le dije á usted, mi querido Rojo, desde que puse los piés en Santander?

Dije, si la memoria me es fiel (y sabe usted que no suele cometerme infidelidades), dije que nuestra prensa, nuestros políticos, y quizá también nuestros militares, han vivido engañados durante largo tiempo acerca de lo que es la guerra civil y de lo que puede el carlismo en las Provincias Vascongadas.

Aquí no hemos visto nunca más que ejército á propósito para perseguir una partida; de ningún modo para domeñar un pueblo rebelde. Aquí han venido muchos generales con planes que les parecían muy buenos desde su casa, pensando que iban á esterminar con ellos á los carlistas, y no los han esterminado. Aquí se van gastando inútilmente las mejores reputaciones militares, del mismo modo que en la lucha pasada; y en esta sima profundísima, abierta hace dos años al crédito de los hombres encanecidos, va cayendo también sin fruto ni gloria la flor de la juventud española, arrancada de la industria y del trabajo para morir en los campos de batalla.

Aquí, finalmente, se han formado por lo comun buenos planes para operaciones parciales, pero rara vez hemos visto un plan general de guerra, sistemático y bien calculado; ó cuando lo hemos visto, nos han faltado tropa para ejecutarlo, como aconteció en la otra época con la del gran don Luis Fernandez de Córdova, y como ahora mismo acontece con la del ilustre presidente de la república.

Esto no puede continuar así, so pena de que perpetuemos la lucha, y en vez de acabar el país con ella, ella sea quien dé cuenta y fin de nuestro pueblo.

Los carlistas de aquí no se parecen en nada á los carlistas de Cataluña, del Maestrazgo y de la Mancha. Componen un ejército regular, gobernado por leyes muy severas, mandado por oficiales que, ó proceden de nuestras filas, ó han hecho méritos bastantes para igualarse á los de aquella procedencia; tienen el país por suyo, sienten pocas necesidades, y no les falta por consiguiente recursos para satisfacerlas; han aprendido mucho del arte de guerrear en los dos años últimos, cuentan con algunos individuos de nuestros cuerpos facultativos, disponen de fábricas de armas y municiones, hasta el punto de que meses pasados decia Andéchaga á un amigo suyo, que muy pronto no tendrían que recurrir al extranjero para proveerse de cartuchería; y finalmente, han saboreado alguna vez la victoria y cobrándole cariño.

Cualesquiera que sean los móviles con que hace la guerra, no es conveniente menospreciar á un enemigo que ha llegado á reunir todos esos elementos, y que acaba de probar su pujanza peleando tres dias contra nuestros mas ilustres generales y nuestras mejores tropas, sin que le espante el aparato de tantos cañones, ni le acobarden sus pérdidas.

Por el amor de Dios y por el de nuestra patria, que va en derechura á su perdicion, diga usted esto en todas partes, mi querido amigo: dígalo en nuestro periódico; dígaselo á los radicales, á los constitucionales, á los republicanos viejos, aun á los alfonsinos; á cuantos tengan en alguna estima la poca ó mucha libertad que dentro de su sistema político quepa; á cuantos quieran salvarse, no del absolutismo que jamás podrá recobrar el imperio, sino de la ruina que nos amenaza, y del deshonor en que nos pone á los ojos de todo el mundo esta guerra sin ejemplo.

Dígaselo usted constantemente á los demás, y perdóneme á mí este arrebató. No sé lo que escribo, qué cosas llevo puestas en claro, ni cuáles otras dejo de contar: aquí he revuelto lo grande con lo pequeño; consideraciones propias de un libro, con pormenores quizá sumamente prolijos para una crónica. Bien dicen que la ira es mala consejera: y yo siento tanta contra los carlistas que luchan sin desengañarse, y tanta contra los liberales que contribuyen á sostener su engaño, que me declaro incapaz de dar método ninguno á esta carta. De todo hablaré, pues, en desorden: de lo pasado, de lo presente y de lo futuro.

Para obrar de distinto modo, requiérese, además de estar sosegado el ánimo, un trabajo que yo no he podido concluir todavía, ni creo que lo haya concluido nadie, es á saber: la relacion estensa y circunstanciada del gran combate sostenido aquí desde el miércoles á las cinco de la mañana hasta el viernes á las seis y media de la tarde.

Algo he dicho, sin embargo, en mis cartas anteriores de lo concerniente á cada día y menester es que el lector se satisfaga por ahora con eso y con algunas otras noticias aisladas.

Desde luego le aconsejo que vea los partes oficiales, en los que hallo juntas la severidad, la exactitud y la discrecion.

Por ellos comprenderá que el ejército ha conseguido en breve espacio si no todo cuanto se proponia, si todo lo que humanamente era posible. El resto está pendiente de un solo golpe, que será rudo, pero decisivo. Intentóse darlo el dia 27, y viendo que, ó por contar el enemigo con mas fuerza de la que le suponíamos, ó por no ser bastantes las nuestras, ofrecia algun riesgo el comprometer en aquel movimiento las ventajas ya conseguidas, se redujo el empeño á tomar posiciones con objeto de prepararlo.

Grandes pérdidas nos costaron ámbas cosas; así los sucesos prósperos como el único adverso que hubo aquel dia.

Ayer vi enterrar á los muertos, que eran bastantes: y entre ellos habia algunos carlistas, lo cual prueba claramente las ventajas obtenidas por nuestro ejército, pues como el enemigo no atacó, de ningun modo pudo dejar muertos en nuestro poder, que habiendo ocupado nosotros sus posiciones. Conté mas de 200, pero no sé cuantos serian en total porque mucho despues de separarme del sitio en que los vi continuaba aquella triste tarea.

Los migueletes de Guipúzcoa se retiran, quedándose aquí 18 entre heridos y muertos, de 50 que vinieron. Traian un solo oficial, el cual perdió la vida al atacar la vanguardia las trincheras de San Pedro de Abanto.

He oido contar á un gefe que durante la noche del 27, los carlistas, que no habian podido recojer por la tarde todos sus heridos, preguntaron á nuestras avanzadas si habia allí algunos, y como les contestasen afirmativamente, pidieron permiso para venir á recojerlos, y promesa de que no se les haria fuego.

Diéronsele el permiso y la promesa, vinieron confiados y se llevaron en efecto á varios heridos, que no podrán ir quejosos de la asistencia que se les ha dado en nuestro campo.

Aquí se ha restablecido por completo la tranquilidad, ya que no el gozo, pues es imposible tenerlo á la vista de tanto estrago.

Ayer con motivo del enterramiento, apénas se hizo fuego de artillería, hoy sí se ha hecho sobre la iglesia y reducto que dominan el paso, y seguirá haciéndose, aun cuando estén suspensas las operaciones.

Es opinion general que estas se reanudarán pronto, pero no sin que hayan llegado refuerzos. Si han de venir, digo lo que al principio; cuantos mas sean mayor seguridad de triunfo llevaremos al combate; y todo lo que ahora cueste el reunirlos, con creces los cobraremos mas adelante.

El general Loma sigue en Castro-Urdiales curándose; Primo de Rivera no ha podido trasladarse todavía, pero se encuentra algo mejorado.

La division de Serrano Acebron ha ido á descansar y reponerse en los pueblos inmediatos, relevándola aquí la que manda Catalan.

El cuartel general se ha establecido del lado de acá del puente, en medio del valle y en un precioso edificio al cual llaman la Casa Blanca.—Augusto Suarez de Figueroa.

#### CARTAS DEL NORTE.

Castro 29 de Marzo de 1874.—Señor director de «El Imparcial.»—Mi querido amigo: acabamos de regresar del campamento.

Hemos visitado la batería extrema construida á unos 200 metros de Santa Juliana y del reducto de San Felices, y de las trincheras de San Pedro, únicos puntos ocupados aun por los carlistas. Nuestras tropas, que ocupan todas las casas de Murrieta, se comunican de viva voz con los carlistas, y de noche

se producen debates curiosísimos, peculiares tan solo de esta clase de guerra. Nuestros soldados comunican con los carlistas y algunos de sus oficiales vienen á nuestras avanzadas, donde comunican con los nuestros. Los soldados hacen lo mismo. Han sufrido pérdidas enormes estos dias, y sobre todo están faltos de municiones. El Pretendiente está en Portugalete, el cuartel general lo tienen situado en una de las casas mas allá de San Pedro. Sobre la trinchera blindada que poseen en el ferro-carril ondea la bandera de su Cruz Roja.

En nuestra batería avanzada hay en posicion 14 cañones Krup y va á ser construida otra de sitio para batir el reducto y las trincheras de Santa Juliana.

El general en jefe persiste en su propósito de dar descanso á estos bizarros y valientes soldados, con tanto mas motivo cuanto que lo hace en las posiciones tan gloriosamente conquistadas, y que con el plan que se ha propuesto atiende en primer término á economizar en cuanto sea posible la sangre de estos valientes. A todos ellos hemos oido de viva voz hacer los mas exagerados elogios de la conducta, no ya valerosa, sino temeraria del duque de la Torre durante los difíciles momentos de la jornada del 27.

De regreso de las avanzadas hemos visitado en el cuartel general al ilustre gefe de este ejército, con el que hemos conversado largo rato y de quien recibimos continuamente las mas espresivas muestras de afecto.

Hoy el fuego ha sido un poco mas vivo que ayer. Los carlistas han colocado en sus trincheras dos cañoncitos, con los cuales hicieron algunos disparos á la batería de la derecha; pero la de los Krupp rompió el fuego y se vieron obligados á retirar sus piezas mas que de prisa; cuando lo efectuaban, los soldados que ocupaban las casas les hicieron un vivísimo fuego que les ha causado grandes pérdidas.

Se está efectuando el relevo de los cuerpos y la conduccion de los heridos á Castro. Sin estas causas y sin el decidido propósito del duque de proporcionar descanso á unos soldados que han estado batándose tres dias, sin cesar un solo momento, estaríamos ya en Portugalete. Yo debo declarar que la conducta del general en jefe merece los mayores elogios, supuesto que se ha propuesto realizar la operacion lentamente, pero con resultado seguro, y dando al soldado el descanso á que es tan acreedor. El espíritu de éste inmejorable. Produce en nosotros todos un verdadero entusiasmo el contemplar de cerca á estos valientes, á los que no solo no ha abatido ni debilitado en lo mas mínimo el terrible espectáculo de estos tres dias, sino que gozosos esperan la señal de continuar avanzando. No por esto debo ocultarle que la empresa es gigantesca, y que sin la precaucion del duque y el valor y bizarría de este ejército y de todas sus clases, se hubieran estrellado contra estas formidables fortificaciones y contra el valor y fanatismo con que son defendidas.

Esté usted perfectamente tranquilo, sin embargo, que nuestro triunfo es segurísimo, y que la causa liberal quizás infiera un golpe mortal al absolutismo en estas comarcas.

Sin otra cosa por hoy sabe es suyo afectísimo.—J. de Alcázar.

De «El Pueblo» del 2.

Hé aquí las órdenes generales dadas por el jefe de estado mayor general del ejército del Norte el dia 26 de marzo.

«Ejército de operaciones del Norte.—E. M. G.—Orden general del 26 de marzo de 1874.

Artículo 1.º El excelentísimo señor ministro de la Guerra, en telegrama de once y media de la mañana y cuatro de la tarde de ayer, me dijo lo siguiente:

«Felicito á V. E. por la victoria que seguramente alcanzará en el día con su acertada direccion y el valor y disciplina de sus bizarras tropas»

»Vuelvo á felicitar á V. E. por el curso de las operaciones de que tengo conocimiento hasta las doce y media de hoy. Antes de conocerlas confiaba en el acierto de V. E. y en el ordenado arrojó del ejército; ahora con mayor razon creo en el triunfo y en la gloria que alcanzará el general en jefe, sus tropas y la patria que les ha confiado su porvenir.

Art. 2.º Se recomienda á todos los cuerpos de este ejército vigilen sus respectivos jefes para que bajo pretexto alguno quede ningun individuo de ellos rezagado, teniendo cuidado que los que conduzcan heridos no sean mas que los estrictamente necesarios para este servicio, regresando inmediatamente á sus puestos

Lo que de orden de S. E. se hace saber en la general de este dia para satisfaccion y cumplimiento de todas las clases de este ejército.—El teniente general, jefe de estado mayor general, J. Lopez Dominguez.»

«Ejército de operaciones del Norte.—E. M. G.

—Adicion á la orden general del ejército del 26 de marzo de 1874 en la Cendeja.

Artículo 1.º El excelentísimo señor general en jefe se ha servido disponer que en los dias de ayer y hoy disfruten los individuos de tropa de los diferentes cuerpos é institutos de este ejército de una peseta de plus.

Art. 2.º Los gefes de los cuerpos que ayer entraron en fuego pasarán una relacion de los individuos de las distintas clases de tropa de los suyos respectivos que mas se distinguieron en el combate de ayer para que reciban 1.000 reales del donativo que se dió con tal objeto, debiendo ser 33 los premiados.

Art. 3.º Los excelentísimos señores generales gefes de cuerpo de ejército averiguarán con escrupulosa exactitud, dando luego cuenta, el nombre del primer oficial que haya resultado herido en el dia de ayer, precisando la hora, para que reciba la petaca de donativo que se recibió con tal objeto.

Lo que de orden de S. E. se hace saber en adicion á la general de este dia para conocimiento y cumplimiento debido.—El teniente general jefe de estado mayor general, J. Lopez Dominguez.»

«Ejército de operaciones del Norte.—E. M. G.

—Orden general del dia 26 de Marzo de 1874 en la Cendeja.

La jornada de hoy, lo mismo que la de ayer, ha sido ruda y de honra para este valiente y sufrido ejército. Conservamos las posiciones tomadas al enemigo, que pelea con la desesperacion del que sabe ha de ser vencido.

Doy gracias á los generales, gefes, oficiales y soldados en nombre de la patria y del Gobierno.

Continúan las mismas prevenciones que las de la orden de ayer. Las tropas se racionarán en sus campamentos.

Mañana al amanecer continuará el ataque de las líneas enemigas.

Lo que de orden de S. E. se hace saber en la general de este dia para satisfaccion y noticia de todas las clases y para su mas exacto cumplimiento.

El teniente general, jefe de E. M. G.,—J. Lopez Dominguez.»

Madrid 2 de abril.

Créase un cuerpo de ejército de 16,000 hombres que será mandado por el general Turon.

Se da grande importancia á la mision que se confia á este ejército, que operará sobre Bilbao en combinacion con el ejército del general Serrano.

Noticias de buen origen aseguran que el asalto al monte Abanto no se dará ántes del lunes de Pascua.

El general Serrano ha escrito una afectuosa carta al señor Castelar.

Barcelona 3 de abril.

En la tarde de ayer llegó á esta capital el general segundo cabo duque de Gor, quien venia de Granollers. A su llegada se hizo de nuevo cargo del gobierno militar.

Se han enviado de refuerzo dos piezas de artillería de montaña á las tropas de la provincia de Gerona.

En el primer dia que se abrió al servicio público el cable de Barcelona á Marsella se cursaron por él 130 despachos. Varias fueron las personas que en el período de tres horas recibieron contestacion á partes espedidos á París y otros puntos.

Del «Mercantil Valenciano:»

#### NOTICIAS DE CUBA.

Ayer recibimos periódicos y correspondencias de la Habana que alcanzan al 15 de Marzo.

El «Diario de la marina» dice que en la primera quincena del último mes se ha notado un movimiento muy favorable á la causa que representa la integridad de la nacion. En todos los encuentros ha sido escarmentado el enemigo. Las salvadoras medidas dictadas por aquella superior autoridad han llevado ya al teatro de la guerra siete ú ocho mil entusiastas y decididos voluntarios, y no tardarán en seguirlos otros tantos defensores de la bandera de Castilla, alistados en la provincia. Mas de dos mil reemplazos, llegados de la madre patria, han marchado tambien, en poco mas de quince dias, á nutrir los batallones de línea, para que pueda ser, como ya ha empezado á serlo, mas activa la persecucion que se haga al enemigo en los dos departamentos que aun mortifica la rebelion.

El mismo periódico dice:

El trascendental plan combinado por los separatistas del departamento oriental y los del centro ha fracasado por completo. En vano se ha aproximado Máximo Gomez á la trocha de Moron al Júcaro, para invadir las villas, porque la ha encontrado bien guardada; y en vano han dado señales de vida unos cuantos ilusos del lado occidental de la línea, porque han encontrado pronto escarmiento. Motivos tenemos para creer que han retrocedido todos, ó casi todos, los rebeldes que entraron en Camagüey, desengañados de que cuantos planes forje la traicion se estrellarán contra el valor y la constancia de los leales. En un período de quince dias hemos vuelto á poner de relieve la superioridad que tenemos sobre los enemigos, y lo sucedido no es mas que el principio de una campaña bien meditada y que ha de dar los mas mas lisonjeros resultados.»

Las sangrientas pero gloriosas acciones de Naranjos y Moja-casable desbarataron los proyectos del enemigo, obligando á los rebeldes del departamento Oriental á abandonar el Camagüey. Nuestras pérdidas en aquellos hechos de armas, aunque sensibles, no fueron, ni con mucho, tan grandes como las de los insurrectos, pues en el encuentro de la Sábana del Ciego, el coronel Esponda se apoderó de varios papeles, en los cuales consta que los contrarios perdieron treinta y ocho titulados gefes y oficiales, entre muertos, heridos y contusos, y, si bien no hay noticias tan autorizadas de las bajas que tuvieron en las clases de tropa, no se apartan de lo probable los datos que publica el «Fanal» de Puer-

to-Príncipe, comunicados por un médico chino, testigo presencial de aquellas acciones, segun los cuales el enemigo perdió 528 hombres y 400 caballos.

#### Crónica Local.

**Última resta y cabal.--Ha sido por fin** repuesto en su destino de celador de Sanidad de Calasfons de este puerto don Ramon Maria Sotés, que es el último empleado que faltaba reponer de los que fueron separados en las primerías de la diputacion á Cortes Constituyentes del ciudadano Teodoro Ládico, para colocar á los protegidos de los clubs federales, quienes al quedar cesantes han vuelto á sus respectivas y habituales ocupaciones.

**A propósito del ciudadano Ládico:** recordando que fué diez y ocho dias célebre ministro de Hacienda de los federales intransigentes, con el ilustre Pi Margall, Presidente y el consecuente Aurich, de Marina, llamamos la atencion de nuestros lectores sobre la pública manifestacion que este digno compañero y correligionario suyo ha hecho ya de su entusiasta adhesion al carlismo, por cuya causa ha dicho trabajaba *honralmente* en el Ministerio con el antifaz federal, que á tantos servia de pantalla para cubrir sus únicas miras de medro personal.

He aquí una nueva leccion, pueblo, de las infinitas que para tu enseñanza futura te están dando esos atrabiliarios palabreros de club que tan ligeramente encubrastes con tus sufragios, á impulso de las fementidas promesas con que te halagaron burlándose de tu cándida buena fé.

**Aunque se dió orden para suspender el** miércoles la salida del vapor-correo «Mahonés», en vista de la gruesa mar y fuerte viento al N. O. que reinaban, habiendo á última hora de la tarde calmado el viento, dicho buque se puso al mar logrando realizar su ida á Palma; lo que consignamos en rectificacion del suelto de ayer en que anunciábamos la detencion de dicho buque.

**Publica nos á continuacion la nota de las** defunciones, nacimientos y matrimonios ocurridos en esta ciudad durante el mes de marzo último, segun consta en el Registro Civil.

Nacimientos . . . . .	39
Defunciones . . . . .	27
Matrimonios . . . . .	7

**El número 5 que acaba de publicarse de** la «Revista Europea» contiene la segunda carta de las inéditas de Sanz del Rio que da á luz el señor Revilla; la continuacion del estudio del señor Cruzada sobre Rubens; una autobiografía del célebre Stuart Mill; un artículo acerca de las islas de coral y sus arquitectos, por G. J. Allmann; otro sobre el autor del «Stabat Mater» del célebre himno cristiano que han immortalizado con su música Palestrina y Artorga, Pergolese y Rossini; otro sobre la despedida del gran artista Selva, que se retira del teatro; una descripcion del «piano-cuarteto» que hoy llama la atencion de los aficionados en Madrid, y los Boletines de asociaciones científicas, de ciencias y artes y bibliográfico. La casa editorial de Medina y Navarro está prestando un verdadero servicio á las ciencias y á las artes con esta publicacion.

**A la hora de entrar en máquina las dos** últimas caras del presente número no habíamos recibido telegrama alguno de nuestros servicios particular s.

**Nota de las reses degolladas en el matadero público en los siguientes días.**

Día 22.			
Cortantes.	—Terberos	1	» 104 kilóg.
Día 23.			
Cortantes.	—Terberos	1	» 101 kilóg.
»	—Carneros	7	» 104 »
»	—Cerdos	5	» 210 »
Tiendas.	—Cerdos	1	» 41 »
Total. 14 reses de peso de 456 kilóg.			
Día 24.			
Cortantes.	—Bueyes	3	» 685 kilóg.
»	—Terberos	1	» 85 »
»	—Carneros	12	» 152 »
»	—Cerdos	6	» 274 »
Total. 22 reses de peso de 1196 kilóg.			
Día 25.			
Cortantes.	—Terberos	1	» 67 kilóg.
Particulares.	—Cerdos	1	» 30 »
Total. 2 reses de peso de 97 kilóg.			

Nota: el día 26 no se degolló ninguna res.

El Administrador, Ignacio Hernandez.

## Seccion Religiosa.

**Santo de hoy.**

San Macario obispo y San Ezequiel profeta.

**CULTOS.**

**CORTE DE MARIA.**—Hoy se hace la visita á Nra Señora del Pilar en el Carmen.

Hoy al anochecer los Asociados á la Union de Oraciones y á la Comunion reparadora, celebrarán en la Iglesia parroquial de Sta. Maria, su primera reunion con exposicion de Su Divina Magestad. Ocupará la cathedra de Espiritu Santo el Dr. D. Idefonso Hernandez pbro. Dicha funcion será mensual y se celebrará cada primer viérnes.

El Ilmo. y R. Sr Obispo con objeto de recomendar eficazmente á los fieles la asistencia á estos sagrados cultos se ha dignado conceder 40 dias de indulgencia por cada uno de los actos religiosos que en ellos tengan lugar.

## AFECCIONES ASTRONOMICAS.

**SOL.**—Sale á las 5 h. 31 m.—Pónese á las 6 h. 33 m. de la T.

**LUNA.**—Sale á las 2 h. 15 m. de la M.—Pónese á las 11 h. 5 m. de la M.

## Anuncios.

**D. Rafael Blasco y Moreno, juez de 1.ª instancia del Partido de Mahon.**

Por el presente se cita, llama y emplaza á Jaime Orfila y Seguí, hijo de Lorenzo y de Catalina, natural de Alayor y en el día ausente en ignorado paradero, para que se presente á usar de su derecho en el juicio necesario de testamentaria de su bisabuelo Lorenzo Orfila y Olivar, pendiente en este Juzgado y actuacion del infrascrito Escribano, parándole si no lo hiciere el perjuicio que hubiere lugar.—Dado en Mahon á 28 de marzo de 1874.—Rafael Blasco.—Juan Pons, Esno.

En virtud del presente se cita, llama y emplaza á los hermanos D. Pedro y D. Ramon Enrich y Palliser hijos de Juan y de Isabel, el primero natural de Alayor y el segundo de San Juan de Carbonell del término de Mercadal, y ámbos ausentes en ignorado paradero, para que como otros de los herederos abintestato de su hermano D. Juan Enrich y Palliser, se prenten á usar de su derecho en el juicio necesario de testamentaria del mismo pendiente en este Juzgado y actuacion del infrascrito Escribano, parandoles si no lo hicieren el perjuicio que hubiere lugar. Dado en Mahon á 7 de Abril de

1874.—Rafael Blasco.—Por su mandado, Juan Pons, Esno.

## Ayuntamiento de Mahon.

En cumplimiento de lo acordado por el mismo en sesion de ayer, se invita á cuantas personas sean acreedoras á los fondos municipales por obligaciones contraidas ó gastos verificados por dicha Corporacion y que debieron solventarse dentro del ejercicio económico de 1872-73, para que en el término de tres dias desde la publicacion de este anuncio, presentes en la Secretaria de mi cargo las cuentas de sus respectivos créditos, con el objeto de incluirlos en el presupuesto adicional del corriente año, despues de examinados y reconocidos por el Ayuntamiento. Mahon 8 Abril de 1874.—P. A. del A., José M.º Orozco.

## REMATE DE LENCERIA.

CALLE NUEVA N.º 7. (Antes Librería mahonesa.)

## LIQUIDACION URGENTE.

Solo por 3 dias.

Teniendo que ausentarse el prócsimo correo su dueño, ha resuelto liquidar los géneros que le quedan con un diez por ciento mas barato que el precio de fábrica. El despacho se hallará abierto desde las 8 hasta las 10 de la mañana y desde las 5 de la tarde hasta las 9 de la noche: las demas horas del día se pasará á domicilio: advirtiendo que las personas que compren por valor de 1,000 reales vellon se les hará el descuento del 5 p. 8 sobre los mismos.

## A los Fumadores.

La fábrica de libritos de los Sres. Layana y C.ª de Zaragoza, establece depósito para la venta en esta ciudad en casa de D. Agustin Marqués hijo, calle Rosario núm. 6. Este papel que no tiene cola ni cloruro ni otra materia anti-higiénica, es fabricado tan solo con trapo blanco de hilo, procedente de las montañas en donde las aguas claras y limpias, permiten que las coladas sean de buena fé, pues solo de este modo se obtiene del trapo, toda su fibra y produce este papel el mas fino fuerte y limpio que se conoce. Ha sido premiado en todas las esposiciones que ha visitado, y lleva las marcas de

LA ZARAGOZANA Y GARIBALDI.

El papel Persa-paja de arroz se elabora en esta casa, lleva la marca, el busto ó retrato de nuestro Gerente de la Sociedad, J. Layana.

## Pérdida.

Uno de estos dias se perdieron unas cuentas (ROSARIS.) La persona que las entregue en esta imprenta será gratificada.

Se ha perdido un manojo de llaves junto con unas tijeras. La persona que lo haya encontrado y lo presente en la calle de Cifuentes núm. 49, será gratificada.

## Hallazgo.

En esta imprenta existen depositadas unas cuentas (ROSARIS) que encontraron en una de las iglesias de esta ciudad. Gratificando su hallazgo y satisfaciendo el importe de este anuncio y dando las señas serán entregadas.

## Muebles.

De todas clase y calidades se encontrarán, para vender, en la calle de Cifuentes núm. 49.

## Para vender.

En la calle del Castillo núm. 82 se vende vários muebles para sala y tambien ordinarios.

**ACEITE DE BELLOTAS CON SAVIA DE COCO ECUATORIAL,**  
del inmortal autor L. de Brea y Moreno,  
PARA LA CALVICIE, LA CANICIE Y LA ALOPECIA.

«En todos los tiempos se han hecho esfuerzos para descubrir los medios eficaces á fin de poblar de pelo las cabezas calvas. Pero ni las preparaciones de los médicos griegos y romanos, las de los inventores de la Edad Media, en la de los charlatanes y productores de nuestros dias, han alcanzado reputacion tan fabulosa y justamente merecida como el BAL-SÁMICO AÉITE DE BELLOTAS CON SAVIA DE COCO, para hacer salir el pelo en el cráneo, las cejas y la fisonomía.

El inmenso consumo que de él se hace en todas las partes del mundo, patentiza de un modo evidente la eficacia de este aceite recomendado por mas de 800 periódicos, médicos alopáatas, homeópatas y farmacéuticos, el cual impide la caída del pelo le da lustre, de-enreda en el acto, lo suaviza, afirma las raíces, hace salir el perdido, oculta y precave las canas y cura la caspa. Exigir el busto del inventor en la etiqueta porque hay ruines falsificadores.

AGUA AROMÁTICA ESPIRITUOSA DEL PARNASO  
para tocar, refresco viaje, mejorar las aguas, para dolores reumático, heridas, contusiones, mareo y sustos.

TINTAS QUÍMICAS; de todos los mas hermosos y precisos colores, hasta hoy no conocidos; las hay de negra, azul verde, roja, rosa, diamantina, etc. CAFÉ DE BELLOTAS con almendra de coco para curar la diarrea, disenteria pujos (sea cual fuere su origen.)

MAHON: Farmacia de Teixidor, calle del Castillo núm. 32.

## FACTURAS

para la presentacion de cupones

DEL 3 POR 100 INTERIOR,

OBLICACIONES POR FERRO-CARRILES,

É

INSCRIPCIONES DE CAPITALS NOMINALES.

Fés de vida.—Edictos para contraer matrimonio.—Manifiestos de nacimiento.—Papeletas de defuncion.—Licencias de sepultura.—Letras de cambio.—Facturas para la correspondencia oficial.

Véndense en esta imprenta Bastion 39.

## Pasta pectoral infalible

DEL DOCTOR ANDREU,

**PARA COMBATIR TODA CLASE DE TOS.**

El Depósito en la botica de Sintés, Moreras 6.

Cada caja 2 pesetas.

AL

**DIARIO DE BARCELONA**

se admiten suscripciones en esta imprenta Bastion 39 Mahon, al precio adelantado de 12 pesetas cada trimestre.

Mahon.—Imp. de M. Parpal.